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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 

COLUMNA “ENTRE CHISMES Y CAMPANAS” 
MAÑANA ESTARÁ EN QUERETARO EL PRESIDENTE DEL INE. Que, en el marco de la Presentación de la 
Estrategia rumbo al Proceso Electoral 2023- 2024, a cargo del INE, IEEQ y TEEQ, este miércoles 5 de octubre 
estará en Querétaro el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello. El evento será, a las 13:00 
horas, en el Salón de la Historia, ubicado en Madero No. 70; previamente, el funcionario del INE atenderá en 
rueda de prensa a los medios de comunicación. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2022/10/04/entre-chismes-y-campanas-4-de-
octubre-2/ 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA AL ANÁLISIS 
La diputada local por el X distrito, Graciela Juárez dio a conocer que en breve estará presentando una 
iniciativa para reformar la ley de participación ciudadana en el estado de Querétaro, ya que, la que existe 
requiere de algunas modificaciones que resaltan la importancia de trabajar en conjunto. (ESSJR 6) 
 
https://www.pressreader.com/mexico/el-sol-de-san-juan-del-rio/20221004/281629604158328 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “SI DEMUESTRAN QUE NO ACTUÉ, RENUNCIO” 
De 30 quejas por acoso concluyeron con cese o expulsión y 63 siguen vigentes. (DQ principal) 
 
N: PASAJE GRATIS 
Anuncian transporte gratuito por arranque de reingeniería de rutas en Corregidora y El Mirador. (N 
principal) 
 
AM: PIERDEN ANTE EL CÁNCER DE MAMA 134 QUERETANAS 
La secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón informó que durante 2022 se han reportado 58 casos nuevos 
de esta enfermedad en Querétaro. (AM principal) 
 
EUQ: VIOLENCIA DE GÉNERO REBASÓ A LA UAQ, ADMITE TERESA GARCÍA 
Situación no es privada de la universidad, señala, pone su renuncia en la mesa si se demuestra que no ha 
sancionado a algún responsable. Van 4 días de paro. (EUQ principal) 
 
CQRO: RECTORA DE LA UAQ RENUNCIARÍA SI SE COMPRUEBA ENCUBRIMIENTO 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca pidió que los actores políticos externos se abstengan de intervenir 
en el paro estudiantil que busca erradicar los casos de violencia de género en la máxima casa de estudios. 
(CQRO principal) 
 
PA: VANDALIZAN Y TUMBAN LA ESTATUA DE NEPTUNO 
Derriban la estatua metálica de la fuente de Santa Clara; no hay pista de los culpables. (PA principal) 
 
P: RECONOCE LA UAQ REGISTRO DE 310 DENUNCIAS POR ACOSO 
La rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca, aceptó que el cúmulo de quejas han sobrepasado a la 
universidad; acusa nula respuesta de autoridades. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
BRP AMPLÍA SUS INSTALACIONES EN QUERÉTARO 
El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, en representación del gobernador Mauricio Kuri, encabezó el 
arranque de obra de las Plantas de Manufactura de Baterías y Motocicletas Eléctricas Can-Am de BRP, 
proyecto que representa 1,400 millones de pesos de inversión y la generación de 527 nuevos empleos. (N 5, 
PA 7)  
 
NUEVA MODALIDAD SIN QUITAR CONCESIONES 
El titular del IQT, Gerardo Cuanalo reiteró que la empresa concesionaria Móvil Qrobús será la única 
encargada de brindar el servicio en el nuevo modelo de movilidad que arrancará el próximo 8 de octubre. A 
pesar de que anteriormente, el mismo Cuanalo Santos y el gobernador Mauricio Kuri había mencionado que 
se retirarían las actuales concesiones, el titular del IQT comentó que aún continúa el proceso administrativo 
y jurídico para el retiro de las mismas, por lo que se determinó arrancar el nuevo modelo de movilidad con la 
finalidad de que este proceso no alente las nuevas dinámicas que realizará el IQT en busca de mejorar la 
frecuencia de las rutas. (DQ 1 y 3) 
 
ANUNCIAN TRANSPORTE GRATUITO POR ARRANQUE DE REINGENIERÍA DE RUTAS EN CORREGIDORA 
Y EL MIRADOR 
A partir del próximo sábado 8 de octubre arrancará el Programa de Estandarización de Frecuencias del IQT, 
en 11 rutas que cubren los destinos de Corregidora y El Mirador, con la finalidad de reducir tiempos de 
espera y promover viajes más rápidos, sin que esto represente un incremento en la tarifa del transporte 
público, dio a conocer el director general del IQT, Gerardo Cuanalo.  (N 2, AM 6, EUQ 5, CQRO 5, PA 1 y 3, P 4) 
 
YA PUEDES UTILIZAR NUEVA APLICACIÓN DE TRANSPORTE PÚBLICO EN QUERÉTARO 
En una sola aplicación del transporte público los usuarios podrán consultar el horario en tiempo real de las 
unidades de transporte público, apuntó Gerardo Cuanalo, director del Instituto Queretano del Transporte. 
(Alerta Qro.) 
 
SIN FECHA PARA CAMIONETAS DE QROBÚS 
Las camionetas que llegarán a complementar las rutas locales del nuevo modelo de movilidad de la Zona 
Metropolitana de Querétaro aún no tienen fecha de arranque su circulación, así lo explicó el titular del IQT, 
Gerardo Cuanalo. (DQ 3) 
 
CONTRADICE ROBERTO CABRERA A GUADALUPE MURGUÍA; “EN SAN JUAN DEL RÍO EL HUACHICOL 
HA DISMINUIDO”, ASEGURA 
Ante la declaración que hiciera Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, en donde hizo referencia que el 
huachicol ha migrado en gran medida de Corregidora a San Juan del Río, el presidente municipal, Roberto 
Cabrera señaló que se ha visto una gran disminución de este tipo de delitos en el municipio de acuerdo con la 
información que reveló las fuerzas federales. (ADN) 
 
DEBE SCJN DEFINIR DERECHOS DE LOS NO NATOS  
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) deberá establecer un criterio para definir en qué momento 
el estado debe proteger los derechos de un producto de embarazo, aseveró José Báez Guerrero, diputado 
federal de Acción Nacional, quien se pronunció en contra de la criminalización de la mujer. (DQ) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL CONTINÚA CON USO OBLIGATORIO DE CUBREBOCAS 
A pesar de que el Comité de Salud modificó el escenario y con ello quitó la obligatoriedad del uso del 
cubrebocas, al interior del Congreso local se mantienen las mismas medidas sanitarias. La diputada 
presidente de la Mesa Directiva, Selene Salazar detalló que aún es obligatorio el uso de cubrebocas, así como 
los aforos restringidos. (RR)  
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VA PAN POR LICENCIAS LABORALES, AUMENTO DE VACACIONES Y REDUCCIÓN DE JORNADA 
Como parte de una serie de iniciativas en materia de justicia laboral presentadas por el PAN, los diputados 
federales José Báez y Felipe Macías, acompañados por la senadora Estrella Rojas, informaron que buscarán 
modificar la “Ley federal del trabajo” y la “Ley del seguro social” para aumentar las vacaciones, reducir la 
jornada laboral y otorgar licencias laborales para el cuidado de familiares por enfermedad. (DQ 9, CQRO 6, 
PA 7, P 4) 
 
VIABLE UNA NUEVA LEY DE EDUCACIÓN SUPERIOR: LÓPEZ BIRLAIN 
La diputada Ana Paola López afirmó que la educación es la que ha permitido marcar el rumbo, por ello una 
nueva ley de educación superior construída de la mano de COEPES y de la sociedad, de la Secretaría de 
Educación y de los legisladores, es totalmente viable. Dijo que México ocupa el último lugar de la OCDE en 
cuanto a la población adulta con educación superior: sólo el 16% de los mexicanos de entre 25 y 64 años 
cuenta con estudios superiores, frente al promedio de 36%, y sólo el 1% tiene estudios de maestría. (N 8)  
 
PREPARA GUILLERMO VEGA AGENDA LEGISLATIVA 
El diputado panista Guillermo Vega asegura que la Legislatura de Querétaro impulsa estrategias a favor de 
todos, dijo que, existe claridad en el trabajo que se estará impulsando durante los próximos meses para 
generar leyes que garanticen la seguridad y sustentabilidad del estado. El también titular de la JUCOPO 
explicó que en breve comenzarán los trabajos previos para desarrollar el presupuesto de egresos, la 
miscelánea fiscal, así como las leyes de ingresos para los 18 municipios de Querétaro. (PA 6) 
 
MOVIMIENTO ESTUDIANTIL NO DEBE POLITIZARSE: PAN 
Los diputados federales del PAN, Felifer Fernando Macías y José Luis Báez, consideraron necesario impedir 
que se politice el paro estudiantil en la UAQ. Estimaron que la movilización debe servir como ejemplo para 
que todos los organismos públicos y privados generen acciones destinadas a prevenir y sancionar el acoso. 
(EUQ 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
CAPITAL, EN TOP TEN DE AL MENOS SEIS DELITOS 
La ciudad de Querétaro se colocó en los primeros lugares de los delitos de violencia de género, de acoso 
sexual, de incumplimiento de pensión alimenticia, de robos y violaciones, entre otros, de acuerdo con el Top 
10 Municipal, Ranking de Alcaldías de México, que expone los municipios de México con más delitos 
cometidos en agosto, datos a conocer por la firma TResearch International. Querétaro ocupa el primer lugar 
en delitos de violencia de género con 46 registros en agosto, expone el informe con datos del SESNSP. (EUQ 
4)  
 
INTERPONDRÁ MUNICIPIO DENUNCIA POR DAÑOS A LA FUENTE DE NEPTUNO 
El municipio de Querétaro informa que será presentada ante la FGE, la denuncia correspondiente por los 
daños que sufrió la escultura de Neptuno, ubicada en la fuente del andador Madero, esquina con la calle de 
Allende. A través de un comunicado de prensa, la administración municipal de la capital queretana confirmó 
que personal de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales reportó dichas afectaciones desde las 
primeras horas de este lunes 3 de octubre. (DQ 1 y 4, N 1 y 3, EUQ 9VQ, CQRO 7, PA 3, P 4) 
 
CORREGIDORA CONTARÁ CON POLICÍA CIBERNÉTICA: ROBERTO SOSA 
“Dar seguridad y tranquilidad a todas las familias del municipio, es el objetivo”, enfatizó Roberto Sosa, en la 
reunión que sostuvo con diferentes sectores sociales y con autoridades de los tres niveles de gobierno, para 
dar a conocer los alcances obtenidos en materia de seguridad y gobernabilidad, como parte de su 4º Informe 
Gobierno. (N 8, DQ 6, AM 18)  
 
IMPLEMENTARÁ ROBERTO SOSA DENUNCIAS ANÓNIMAS 
En el municipio de Corregidora se implementará una estrategia de seguridad en el que la ciudadanía podrá 
realizar denuncias anónimas para que la autoridad pueda actuar, destacó el alcalde Roberto Sosa. “Será una 
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estrategia transversal que involucra a varias secretarías. Mediante una aplicación cualquier persona podrá 
denunciar cualquier situación que vean en el municipio y la contraloría estará presente para darle 
seguimiento. Vamos a poner buzones también para que la gente pueda hacer sus denuncias de manera 
anónima “, explicó el alcalde. (PA 6) 
 
MUNICIPIO DE EL MARQUÉS Y OXXO, A FAVOR DE LA ALIMENTACIÓN DE LAS NIÑAS Y NIÑOS 
MARQUESINOS 
Como parte de los esfuerzos para mejorar la alimentación y calidad de vida de las niñas y niños de El 
Marqués, el SMDIF, de El Marqués, en coordinación con las tiendas OXXO, presentaron el Programa de 
“Redondeo OXXO”, que destinará lo que se recaude para beneficio de más 6,800 niños, de 88 centros 
escolares en El Marqués. En conferencia de prensa, la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF El 
Marqués, Rosario de León explicó que lo que se recaude durante el redondeo, del 1 de octubre al 31 de 
diciembre del 2022, será destinado para mejorar la alimentación de las niñas y niños de El Marqués. (DQ 8, N 
7, EUQ 2)  
 
CONSTRUIRÁN TECHUMBRE EN EL CAM LA ROSA AZUL: ROBERTO CABRERA 
En dos semanas iniciará la construcción de una techumbre para el CAM La Rosa Azul, ubicado en la colonia 
San Cayetano tercera sección, anunció el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera quien 
resaltó que la institución educativa cuenta con 40 años de servicio. En su mensaje, luego de encabezar la 
ceremonia de Honores a la Bandera realizada en el CAM, el alcalde destacó que este plantel tiene un objetivo 
especial y humano, ya que es el único centro educativo público que recibe a niñas y niños con discapacidad; 
por ello, resaltó, es necesario hacer equipo con este. (NSJR 1 y 3)  
 
TEQUISQUIAPAN TENDRÁ HOSPITAL DEL IMSS, PLAN SIGUE EN PIE 
Sí habrá hospital del IMSS en Tequisquiapan, sin embargo hay un proceso legal para que ejidatarios donen el 
terreno en el que estará el nosocomio de la institución, señaló la delegada, Martha Eloísa Sánchez. (ESSJR 5)  
 
PROGRESO PARA AMEALCO 
A un año de haber iniciado la administración que encabeza el presidente de Amealco de Bonfil, René Mejía 
dijo que se está construyendo un municipio de progreso y felicidad que se ve reflejado en obras, acciones y 
programas para todos los sectores de la población. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MARIA ELENA GUADARRAMA ES LA NUEVA SUBSECRETARIA DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO 
DE QUERÉTARO 
La secretaría de la mujer del municipio de Querétaro, María Guadarrama ha dejado el cargo como secretaria 
de la mujer en la presidencia municipal de Querétaro la subieron de puesto ahora es la nueva subsecretaria 
de derechos humanos del estado de Querétaro el nombramiento fue entregado por Guadalupe Murguía, 
titular de la SEGOB. (DQ 3, N 1 y 2, AM 18, EUQ 2, PA 7)  
 
RECTORA DE LA UAQ RENUNCIARÍA SI SE COMPRUEBA ENCUBRIMIENTO 
Al cumplirse el cuarto día del paro estudiantil en la UAQ por los casos de violencia de género, la rectora 
Teresa García respondió a la exigencia de los estudiantes de la Facultad de Filosofía que plantearon la 
renuncia de la titular de la rectoría. En conferencia de prensa, pidió que los actores políticos externos se 
abstengan de intervenir en dicho movimiento. (CQRO 1 y 4, DQ 5, N 1 y 4)  
 
RECTORA DE LA UAQ RECONOCE PARO ESTUDIANTIL 
Después de que el pasado 30 de septiembre, estudiantes de la UAQ tomaran las instalaciones para denunciar 
casos de abuso y violencia de género, la rectora de la institución, Teresa García dijo que desde la máxima 
casa de estudios conocen y respetan dicho movimiento estudiantil. “La Universidad Autónoma de Querétaro 
reconoce y respeta el movimiento de nuestras y nuestros estudiantes en su totalidad, en donde han tomado 



 

Coordinación de Comunicación Social 5 

 MARTES 4 DE OCTUBRE DE 2022 

la decisión de hacer sus demandas por esta vía, a través de un movimiento legítimo, estudiantil y 
completamente necesario”, declaró. (AM 6) 
 
PIDE RECTORA NO POLITIZAR CONFLICTO 
La rectora de la UAQ, Teresa García pidió a los partidos políticos y al sector gubernamental de la entidad que 
no haya injerencias externas en los problemas internos de la institución; ante el paro estudiantil que 
iniciaron alumnos en demanda a la solución de los casos de violencia de género. En el marco del tercer día 
del paro de labores, la rectora pidió respeto para evitar intervenir, asegurando que se resolverán los 
problemas internos con diálogo y conciliación. (PA 1 y 3) 
 
RECONOCE RECTORA QUE LA VIOLENCIA SOBREPASÓ A LA UAQ 
Mientras la rectora de la UAQ, Teresa García reconoció que la universidad ha sido rebasada por el cúmulo de 
denuncias por violencia de género al interior de la casa de estudios, ante la ausencia de instituciones que 
soporten lo que se realiza al interior, la Unidad de Atención a la Violencia de Género informó que ha recibido 
de 2018 a la fecha 310 quejas. En conferencia de prensa, la rectora reconoció que en la máxima casa de 
estudios del estado no se tienen todas las herramientas para poder responder a esta problemática. (P 2) 
 
UAQ NO ACEPTARÁ INTERVENCIÓN EN PARO ESTUDIANTIL 
La UAQ no permitirá la intervención de ninguna autoridad externa en la resolución del paro estudiantil que 
actualmente se vive, pues el proceso ya está teniendo avances y será exclusivo de la comunidad 
universitaria, afirmó la rectora Teresa García. (RR)  
 
SE MANTIENE PARO EN LA UAQ; AÚN NO PRESENTAN PLIEGO PETITORIO 
Este lunes 3 de octubre, la UAQ mantiene suspendidas las actividades académicas, presenciales y virtuales, 
en campus y sus planteles, pues se encuentra a la espera de la nueva convocatoria por parte del Comité de 
Redacción de los estudiantes paristas, para continuar con el diálogo una vez que entreguen el pliego 
petitorio. (DQ 5, EUQ 3, CQRO 3, CQRO 4)  
 
SUPAUAQ SE SOLIDARIZA CON ESTUDIANTES ANTE PARO POR CASOS DE ACOSO 
El SUPAUAQ se solidariza con las manifestaciones que realizan estudiantes de la máxima casa de estudios, 
aseguró su secretario general, Ricardo Chaparro Sánchez. (DQ 5, PA 3)  
 
EN PROCESO, 63 QUEJAS ANTE LA UAVIG 
En cuatro años de operación, se han recibido 310 quejas en la UAVIG, 63 de las cuáles se mantienen en 
proceso; así lo compartió la titular de la dependencia universitaria, Marilu Servín quien compartió que el 
90% de las quejas son de mujeres, principalmente estudiantes, y el 90% de los agresores señalados son 
hombres, casi en igualdad de porcentaje entre docentes y estudiantes. Durante el 2018 que inició 
operaciones la unidad se recibieron las primeras 15 quejas, en el 2019 se recibieron 46, mientras que en el 
2020 fueron 69 y para el 2021 incrementaron a 71; mientras que en lo que va del año, ya suman 109 quejas. 
(N 4)  
 
MARCHAN CONTRA PRESUNTO ACOSO  
Este lunes, pasado de las 11 de la mañana, avanzó un contingente de estudiantes de diferentes facultades de 
la UAQ campus San Juan del Río para pedir justicia ante los presuntos hechos de acoso en contra de una 
jovencita del plantel de la capital queretana. (ESSJR 2, NSJR 1 y 3)  
 
INSEGURIDAD EN LA UAQ SERÁ ATENDIDA  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera dio a conocer que estará atendiendo el tema de 
casos de inseguridad en las inmediaciones de la UAQ por lo que prevé una reunión con estudiantes y 
autoridades de la máxima casa de estudio en la entidad. (ESSJR 4) 
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QUE URGE AGILIZAR LA JUSTICIA COTIDIANA 
Querétaro necesita generar una justicia cotidiana más rápida, ágil y eficaz, advirtió el abogado postulante 
Calixto de Santiago Silva, al señalar que muchas instancias deben alzar la voz para exigir mayor presupuesto 
para el Poder Judicial del Estado. En entrevista para el programa “Pedro y los Lobos” con Pedro Pablo Tejada 
y Mario León Leyva en Radar News 107.5, el expresidente del Colegio de Abogados Litigantes vaticinó que 
fracasará el proyecto de oralidad en materia laboral, porque no hay recursos suficientes para atender el 
rezago. (DQ 1 y 2) 
 
ILUMINAN EDIFICIOS POR LUCHA VS CÁNCER 
Este fin de semana fueron iluminados de color rosa varios monumentos y edificios emblemáticos de San Juan 
del Río, con la finalidad de generar mayor concientizar sobre el cáncer de mama. Ante el próximo Día 
Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, la presidenta de Mujeres Unidas Contra el Cáncer de 
Mama A.C., (MUCCAM), capitulo San Juan del Río, Iliana Badillo informó que por primera vez, cinco edificios 
se iluminaron de color rosa, entre ellos; el portal del diezmo, jardín de La Familia, antigua presidencia 
municipal, centro cívico y el puente de la historia. (ESSJR 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / COSTO  
Por Adán Olvera 
En la situación económica del país y del mundo faltan cosas por verse en este último trimestre del año; entre 
noviembre y diciembre hay reuniones muy importantes en la Reserva Federal de los Estados Unidos para 
aumentar los puntos base 75% y harán lo propio en México, otro aumento en los puntos base de los 
intereses. Los productos agropecuarios como hortalizas, verduras, frutas y productos del mar tendrán 
aumentos importantes en el cierre del año; y esto es como resultado de una mala temporada de lluvia, el 
ciclo de temporal dejará una mala cosecha de productos y esto los encarecerá. En el nuevo plan anti 
inflacionario que propone el gobierno federal, nueve empresas se comprometen a respetar precios de 
productos de la canasta básica como es el pollo, leche, pan, maíz; el secretario de hacienda del gobierno 
federal Rogelio Ramírez de la O, asegura que el precio de la canasta básica quedará en 1129 pesos para 24 
productos en todas las regiones de este país. Según el planteamiento del gobierno federal la inflación no se 
ha disparado gracias a la medida de contener la subida de los energéticos, pero entonces la inflación de un 
10.8% se debe a factores como lo es la inseguridad que incide un 2 por ciento en la escalada de precios. Hay 
que sumar la voracidad de los grandes conglomerados comerciales que tienen incluso permitido importar 
productos sin aranceles y resulta que los venden con altos márgenes de utilidad. Las empresas que firmaron 
con el gobierno federal este pacto de control de precios contribuyen en gran medida a la inflación por el 
aumento en sus precios, aunque digan que son socialmente responsables; no son buenos ni para donar a las 
causas que según ellos promueven. DE REBOTE. El pliego petitorio de los alumnos que mantienen en paro la 
UAQ, no había quedado listo la mañana del lunes pero lo que sí, es la rectora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, dice que en los casos señalados por estudiantes, en muchos de ellos es responsabilidad de la 
Fiscalía y no directa de las autoridades universidades. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
REGRESO. A 7 meses del 5 de marzo en el Corregidora, la Liga MX diluye el veto a los seguidores de Gallos 
Blancos en los estadios, o al menos así fue en Toluca con unos 1,500 queretanos de conducta intachable en 
las tribunas del Nemesio Diez, apoyando en las buenas y en las muy malas a un equipo abandonado. Lo negro 
del 5M no representa a Querétaro ni a su afición. CUIDADO. Faltan 5 meses para reabrir el Corregidora, pero 
todavía anda desubicada la barra Resistencia Albiazul, grupo de animación que debió desaparecer con el 5M. 
Pero no: su dirigente Amílcar Godínez hasta vende playeras con la leyenda de "¡La Resistencia Vive!". Están 
viendo y no ven... BAJENLE. En 2018 los ingenuos festejaron el "triunfo" de Gilberto Herrera y ahora hablan 
de su "reelección". Ni una ni otra: el ex rector no ganó en 2018, de hecho perdió ante Mauricio Kuri y es 
senador por "primera minoría" y hasta ahora anodino. Si no fue electo, pues no puede reelegirse. (DQ)  
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JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / VAMOS JUNTOS POR LA EDUCACIÓN 
Por Martha Elena Soto 
Cuando comenzó la administración del gobernador Mauricio Kuri el reto en educación era muy grande, pues 
además del regreso gradual a las escuelas tras la pandemia, teníamos que medir el impacto que el 
confinamiento había dejado. Para ello se implementaron acciones de diagnóstico y evaluación que 
permitieran atender rápidamente las áreas de oportunidad y tener así un sector fuerte que siguiera 
avanzando. De todas las acciones nacieron dos importantes vertientes: el “Programa Sectorial de Educación 
Querétaro 2021-2027”, del cual hablaremos a detalle más adelante, y nuestro distintivo “Juntos por la 
Educación” que hoy también da nombre a este espacio de reflexión para que las y los lectores conozcan lo 
que se hace en esta materia. “Juntos por la Educación” congrega el esfuerzo y compromiso de padres de 
familia, docentes, administrativos, así como del Poder Ejecutivo del estado, la Secretaría de Educación 
(SEDEQ) y los 19 organismos que la integran, lo cual queda patente en las 19 “Q” que rodean el distintivo, 
emulando el arropo a nuestro sector. Hoy, a unos días de comenzar el segundo año de trabajo, tenemos un 
sector fuerte que pone a Querétaro sobre la media nacional en aprendizaje y aprovechamiento, que impulsa 
a las y los jóvenes para que su talento traspase fronteras, pero sobre todo, que dota de herramientas para 
que todas y a todos inicien, aprendan y avancen en su formación, y así, nadie se quede atrás. En Querétaro 
vamos juntos y adelante para llevar la educación al siguiente nivel. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SIN ACUERDOS. La autoridad universitaria y la comunidad estudiantil no han logrado acuerdos para 
levantar el paro que tiene detenidas las actividades de la UAQ desde el pasado fin de semana. La 
Administración que encabeza la rectora Tere García busca abrir canales de diálogo, pero los estudiantes se 
mantienen firmes en exigir sanciones para los acusados. Las fachadas de las facultades lucen pintas con 
consignas que reflejan una realidad que debe solucionarse de forma efectiva. TRANSPORTE PÚBLICO. El 
nuevo modelo de concesiones del transporte público colectivo, que implica el retiro y asignación de las 
concesiones, quedará listo para fin de año. Mientras tanto, la empresa Móvil Qrobús continuará operando las 
rutas y frecuencias. Hasta el momento, los representantes legales de Móvil Qrobús no se han manifestado ni 
se ven intenciones de actuar jurídicamente en contra del retiro de concesiones; hasta donde se sabe, la 
autoridad le dará oportunidad a la empresa de decidir si quiere continuar o no con el servicio. 
TRANSPARENCIA. Ante la Auditoría Superior de la Federación, Querétaro es el primer lugar en 
transparencia y rendición de cuentas. El estado gobernado por Mauricio Kuri es el único en el país con cero 
observaciones; un ejemplo nacional en el manejo de los recursos públicos, para el resto de las entidades. 
(AM) 
 
BAJO RESERVA 
NADIE AL INTERIOR DE LA UAQ QUIERE ESTAR CERCA DE LA RECTORA. Teresa García, nos cuentan, se 
quedó sola al interior de la UAQ. Nadie quiere estar cerca de ella. Políticamente, nos comentan, vive horas 
extras. Su permanencia en el cargo para cumplir con el periodo que fue electa, nos aseguran, dependerá del 
tiempo que dure el conflicto. Con la debilidad de la rectora va a ser muy complicado negociar presupuestos 
para el siguiente ejercicio y otras cosas más. ¿Y por qué no renuncia García Gasca en este momento? La 
respuesta es porque no se cubrió las espaldas pues no se esperaba que les estallará el conflicto, y quien 
llegue a rectoría, es indudable, va a escarbar las cuentas de los gastos e ingresos que se han tenido, 
principalmente los que tienen que ver con el proyecto de la vacuna Covid-19. ¿YA SE ESFUMÓ LA 
PROPUESTA DE MOVIMIENTO CIUDADANO? La rectora de la UAQ, hasta hace unos días, nos cuentan, 
seguía cotizándose para una posible candidatura. A la misma hora que los estudiantes paralizaban la 
Universidad, Teresa García Gasca, nos cuentan, se reunió aquí en Querétaro  con Dante Salgado, el líder 
moral de Movimiento Ciudadano. Hablaron de la posibilidad de llevarla como candidata a senadora. Ese 
partido, nos comentan, hizo cálculos de que la rectora les ayudaría a crecer en votación, cosa que hoy se ve 
muy difícil. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MARÍA ELENA GUADARRAMA, NUEVA  SUBSECRETARIA DE DERECHOS HUMANOS. Que María Elena 
Guadarrama Conejo fue designada como nueva titular de la Subsecretaría de Derechos Humanos, 
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dependiente de la Secretaría de Gobierno estatal. Esto, luego de que Armando del Río Leal, quien ocupó 
dicho cargo desde noviembre de 2021, decidió separarse de la encomienda por motivos personales, aunque 
en un comunicado la dependencia acotó que “mantendrá una relación cercana con la administración estatal”. 
Guadarrama Conejo actualmente se desempeñaba, desde el 1 de julio, como titular de la Secretaría de la 
Mujer del municipio de Querétaro. También fue coordinadora de la Comisión de Derechos Humanos, 
Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia, y fungió como comisionada 
Integrante del Pleno en la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales del estado de Querétaro. Es licenciada en Derecho, con maestría en Derechos Humanos y 
Garantías, así como estudios de maestría en Derechos Humanos y Democracia. ILUMINAN DE ROSA 
PALACIO DE GOBIERNO. Que, en el marco de la lucha contra el cáncer de mama que se conmemora en 
octubre, el Palacio de la Corregidora fue iluminado de color rosa, con la intención de informar a la población 
sobre la importancia de la detección temprana que facilite el diagnóstico y tratamiento oportuno contra esta 
enfermedad. Paralelamente, el Sistema Estatal DIF realizará una exposición fotográfica y apoyará en la 
realización de mastografías, consultas e implantes para las mujeres de grupos prioritarios que lo requieran. 
Además, lanzará la campaña “¡Chécate! ¡Revísate! ¡Autoexplórate!, por lo que más quieras”. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / GUADARRAMA CONEJO, TITULAR DE LA SUBSECRETARÍA DE DERECHOS HUMANOS 
María Elena Guadarrama Conejo fue designada como nueva titular de la Subsecretaría de Derechos 
Humanos, dependiente de la Secretaría de Gobierno, con lo que dejará su cargo en la Secretaría de la Mujer 
del Municipio de Querétaro. Este cambio se da tras la decisión de Armando del Río Leal de separarse de estas 
funciones. Entre los temas sensibles que le encargó Lupita Murguía a la funcionaria están los de 
desaparecidos, los de género y en especial los feminicidios. ¡Ganó la rifa del tigre! (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / MENOS CON MORENA, DICE LA RECTORA 
Por Juan Antonio del Agua 
En medio del paro que enfrenta la Universidad Autónoma de Querétaro por el tema de los acosadores 
sexuales, la rectora TERESA GARCÍA GASCA salió al paso de quienes la atacan por supuestas aspiraciones 
político-electorales para el proceso del 2024 y no solamente reiteró su desinterés por buscar una 
candidatura sino que de plano dijo que “menos con el partido guinda”. ¡Zas! Agua de Universidad para 
educar en la verdad. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / ATENTADO AL PATRIMONIO QUERETANO 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Que ya ni siquiera el dios Neptuno está a salvo. Todo un éxito resultó el Maratón 2022 de Kuri. Aplica exitoso 
programa el DIF de El Marqués. Problemas en el Fraccionamiento  “Vista 2000″. Imperdonable. Sorpresa e 
indignación provocó entre los queretanos este lunes el derribo de la fuente de Neptuno, uno de los 
referentes tradicionales de la ciudad, sin que hasta el momento se conozca pista alguna del autor o autores 
de este grave atentado a nuestro patrimonio histórico y cultural, a pesar de las cámaras de monitoreo de 
Seguridad Pública Municipal. No es la primera agresión a este monumento. De hecho la escultura original del 
arquitecto Francisco Eduardo Tresguerras, realizada en cantera en 1797, se exhibe en el edificio de la 
Delegación Centro Histórico desde 1988 tras haber sido vandalizada. Fue sustituida por una en bronce, obra 
de Abraham González, dañada en la madrugada de ayer. Los memoriosos recuerdan cuando el Neptuno de 
Tresguerras fue decapitado y robada su cabeza, la que se recuperó luego de que el hotelero José Roiz (QEPD) 
ofreció una recompensa a través del periódico. A partir de ese lamentable hecho el Ayuntamiento presidido 
por el también ya desaparecido Manuel Cevallos Urueta decidió restaurarla y colocarla en el interior de la 
entonces sede del Ayuntamiento. En su lugar, como le dije antes, se puso otra de metal del dios romano del 
mar, hijo de Saturno, ahora derribada. El hecho provocó condenas inmediatas en las redes sociales y 
reacciones de las instancias oficiales de los tres niveles de gobierno que, a decir verdad, se han mostrado 
incapaces de impedir el daño a las esculturas, ya sea por robos de los llamados  “metaleros” que no 
solamente roban las placas de bronce sino hasta las espadas de la estatua de Vicente Guerrero o del esclavo 
al pie de La Corregidora, monumento que -por cierto- es pintarrajeado en las protestas de género, cuando 
doña Josefa es la máxima figura femenina de la historia nacional. Podría hablar de más ataques al patrimonio 
cultural de Querétaro, incluido el relacionado con el histórico Acueducto, pero hoy interesa y mucho el daño 
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a la Fuente de Neptuno, ubicada desde 1910 en el Jardín de Santa Clara (esquina de Madero y Allende) y que 
originalmente estuvo en la huerta del Convento de San Antonio, en la esquina de las actuales calles de 16 de 
septiembre y Corregidora, como bien lo documenta la investigadora Natalia Carrillo García en su libro 
“Esculturas, Bustos y Placas” publicado en 2006 por el alcalde Armando Rivera Castillejos. Y no entraré a la 
añeja especulación de si en realidad la estatua queretana del Neptuno era originalmente un Cristo, habilitado 
como el dios de los mares. Lo que urge es identificar a los depredadores, sancionarlos y aplicar los 
correctivos necesarios para frenar tan lamentables y recurrentes acciones y, por supuesto, reforzar la 
vigilancia, porque en estos tiempos de inseguridad ya ni Neptuno está a salvo. Así de fácil. Así de difícil. -
ANDADOR LIBERTAD- Exitoso. Fueron en total más de 18  mil corredores los que participaron en el 
Querétaro Maratón 2022, según los organizadores.  Hubo  más de14 mil inscritos y más de 3 mil sin número. 
Todo un éxito. Y ya anunciaron que la justa deportiva vuelve reforzada en 2023. Con el apoyo, obviamente, 
del gobierno de Mauricio Kuri González. Muy bien. -¡PREEEPAREN!- Algo bueno. Como parte de los 
esfuerzos para mejorar la alimentación y calidad de vida de las niñas y niños de El Marqués, el Sistema 
Municipal para el Desarrollo Integral de las Familias (SMDIF), de El Marqués, en coordinación con las tiendas 
OXXO, presentaron el Programa de “Redondeo OXXO”, que destinará lo que se recaude para beneficio de más 
seis mil 800 niños, de 88 centros escolares en El Marqués. En conferencia de prensa, la presidenta del 
Patronato del Sistema Municipal DIF de El Marqués, Rosario León Giles, agradeció el apoyo que ha ofrecido 
la cadena OXXO, ya que lo que se recaude durante el redondeo, del 01 de octubre al 31 de diciembre del 
2022, será destinado para mejorar la alimentación de las niñas y niños de El Marqués.    Detalló que con lo 
que se recaude en el programa de “Redondeo OXXO”, se equipara a 54 comedores. Además, se reactivarán 15 
más, para beneficiar a dos mil 900 niñas y niños de 16 localidades de El Marqués. Felicidades. -
¡AAAPUNTEN!- Movido. El líder estatal  de la CATEM, Erik Osornio se reunió con el director general del 
IMSS, Zoé Robledo para firmar un convenio que otorga seguridad social a trabajadores independientes como 
taxistas, comerciantes y dueños de pequeños negocios. Se mueve. -¡FUEGO!- La mafia. Así operan los 
administradores del fraccionamiento Vista 2000, por los rumbos de San Pablo, que desde hace ya varias 
semanas han impedido el acceso a pipas, taxis y cualquier servicio que soliciten vecinos que tengan algún 
tipo de adeudo, cosa que es totalmente ilegal.  Algunos colonos hablaron ayer con este Armero para plantear 
la situación que a diario viven y que ha llevado a enfermos de cáncer o personas de la tercera edad a tener 
que caminar algunas cuadras para llegar a la entrada y usar,  por ejemplo un taxi.  Según comentan, no se ha 
podido realizar la asamblea de condóminos, porque  su presidente, Alejandro Muñiz, pone todo tipo de 
pretextos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Teresa Garcia Gasca tuvo que salir a enfrentar una realidad que intentó ocultar durante mucho tiempo. Dijo 
que dimitirá a su cargo si se le comprobaba responsabilidad en los problemas de solapamiento de abusos 
sexuales en la UAQ y, luego, reconoció que la casa de estudios que encabeza se ha visto rebasada en el tema, 
pero en los últimos años jamás abordó el tema. Tuvieron que ser los universitarios quienes ñ visualizaran la 
crisis. Guadalupe Murguía dio posesión este lunes a María Elena Guadarrama Conejo como nueva titular de 
la Subsecretaría de Derechos Humanos, tal como lo adelantamos ayer en este espacio. Ahora falta ver si, 
como dicen, su sitio en la Secretaría de la Mujer del Municipio capitalino, es ocupado por una exdiputada 
local. Neptuno y su estatua dieron la nota este lunes luego de que amaneció tirada en el piso de la fuente que 
le alberga; lo bueno, dicen algunos, es que la escultura es una réplica colocada ahí desde 1987 tras un acto 
vandálico siendo alcalde Manuel Cevallos. El original, dicen, está en el patio de la delegación centro histórico. 
(PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
EVIDENCIAS: Si la escultura de Neptuno, estaba anclada y bien asentada, tuvieron que ser manos criminales 
las que lo dañaron. Están las cámaras del C5 y las de los hoteles y no existen los fantasmas. (N 1)  
 
EN LA MIRA / PREVENCIÓN DEL CÁNCER DE MAMA 
Los datos que ayer brindó la titular de la Secretaría de Salud sobre el cáncer de mama son preocupantes y a 
su vez motivan a la acción. En este mes que inicia, la necesidad de impulsar campañas de prevención y 
concientización sobre la necesidad de que las mujeres acudan a realizarse mastografías para descartar este 
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padecimiento está latente, pues el dato de 134 mujeres queretanas que perdieron la batalla contra esta 
enfermedad nos da un mensaje poderoso de que, si no se emprenden acciones contundentes, más mujeres 
pueden tener el padecimiento. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos el panorama que existe en 
Querétaro sobre este padecimiento. Asimismo, en la misma línea de la salud, ayer comenzó la jornada de 
vacunación contra la influenza, que tendrá gran convocatoria de menores de edad y adultos mayores, por el 
antecedente que dejó la Covid-19 durante los últimos dos años. En temas nacionales, al parecer hoy se 
llevará un nuevo dictamen sobre el artículo 5 transitorio constitucional acerca de la ampliación hasta 2028 
del Ejército en labores de seguridad pública. Al parecer habrá un dictamen que estará avalado por el grupo 
opositor en el Senado, por lo que veremos si hay acuerdo en un tema tan sensible para la sociedad como es la 
seguridad. (AM) 
 
“QUE NADIE, FUERA DE LA UAQ, META LAS MANOS EN ESTE PROCESO DE PARO”: LA RECTORA  
Por Andrés González 
La inseguridad y la violencia de género tocan, lastiman, también a la Universidad Autónoma de Querétaro, al 
país mismo. Y las y los estudiantes –por acoso de género– deciden expresarse. Van a paro. “La Universidad 
Autónoma de Querétaro, reconoce y respeta el movimiento de nuestros estudiantes en su totalidad. El 
movimiento es legítimo y completamente necesario”. Así abrió la rectora Teresa García Gasca la conferencia 
de prensa de más de una hora de duración, en la que nada ocultó ni evadió pregunta alguna. Y mientras las 
puertas de esta Máxima Casa de Estudios permanecían tomadas, acá se abre el diálogo y se transparentan 
todas las acciones. Nada se evade. Y se hace frente al grave problema. El protocolo de género, que inició en el 
2018, se revisa y hoy se actualiza. “Lagunas y deficiencias que no están funcionando bien, se están revisando. 
Somos las universidades en su conjunto, a través de redes, estamos aprendiendo de ejemplos 
internacionales y que podamos bajarlo a nuestro contexto nacional. Estamos sobrepasados porque no hay 
las suficientes instancias de soporte fuera de la universidad. Aquí, estamos trabajando en ello: se ha abierto 
el problema, lo exponemos y lo reconocemos. Los dispositivos, estrategias y protocolos, están caminando en 
todos los sentidos”. Con la rectora como centro de atención de esta conferencia, estaríamos ahí más de una 
docena de periodistas. A eso de las diez nos congregamos en una oficina del Patronato de la UAQ, en las 
calles de Corregidora, casi frente a la Alameda. Ahí la Dra. Marilú Servín, directora de la Unidad de 
Inteligencia a la Violencia de Género – que dio un más que pormenorizado informe de tipos de violencia, de 
los protocolos para la atención de las víctimas, en los que – dijo – “no se trata de proteger a nadie y si dar 
tranquilidad y respaldo a las víctimas”; el Dr. Gonzalo Martínez García, abogado general de la UAQ, 
“respetamos todos los derechos de las víctimas, porque todos los procedimientos se deben llevar en la 
reserva y en la confidencialidad”; ahí la maestra, María Michelle Villanueva Moreno, coordinadora de la 
Unidad de Género de la UAQ y la maestra, Carla Vázquez, coordinadora de Comunicación Social. La rectora, 
en respuesta a preguntas específicas, alejó las posibilidades de renuncia –por sus decires– y ratificó su 
permanencia en el cargo. Y de “todo un equipo de trabajo”. “Yo les digo una cosa. Si la comunidad 
(universitaria) me solicita eso –la renuncia– y si se demuestra que efectivamente no estoy cumpliendo con 
mi trabajo, que he encubierto un solo caso, uno; o he sido omisa, yo en lo personal, en un solo caso. He 
tratado de ser una persona congruente y mi trabajo es por convicción, no por conveniencia”. Cuando habla, 
la rectora entrecruza los brazos y los recarga así a la mesa de la conferencia. Continúa: “No estoy atada a 
ningún partido y por eso también se reciben muchos golpes por fuera; pero los aguantamos, porque estamos 
trabajando por una causa común que es la universidad. Si hubiera una justificación de falla de mi persona en 
mi trabajo o de forma técnica o dolosa, pongo sobre la mesa cada acción que he realizado en la universidad. Y 
no solamente soy yo, es todo un equipo de trabajo. Es tiempo de que debemos dejar de ver a la universidad 
como las decisiones personales y unilaterales de una sola persona. La universidad no es eso. La universidad 
es mucho más que eso y los resultados dependen de todo un gran equipo de trabajo. Yo estoy segura del 
trabajo que todos estamos haciendo”. Las preguntas se enciman. A ninguna le saca vuelta. Por el contrario, es 
precisa y concisa en sus respuestas. “En la universidad reconocemos que tenemos ese problema de violencia 
de género. Y lo estamos atendiendo”. Y puntualiza: “Yo sí quiero hacer un llamado, a que, todas las 
intenciones de actores políticos ajenas a nuestra comunidad universitaria, no metan las manos en este 
proceso, que es un proceso legítimo por parte de las y los estudiantes y que nos sólo concierne a la 
comunidad universitaria, aun cuando el problema sea mayúsculo y nos llega de fuera, de un tejido social 
inmenso, el problema hoy, de ponernos de acuerdo, solamente no toca a las y a los universitarios. Que nos 
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respeten y como universitarios, como universidad, vamos a resolver nuestros problemas”. Y toca un delicado 
pero concerniente asunto para los estudiantes paristas. “No puede haber represalias cuando es un 
movimiento legítimo, genuino, cuando hay una demanda tan importante. Yo se los dije y se los garantizo: No 
va a haber represalias de nadie en la universidad. Y si alguien sufre alguna represalia, inmediatamente yo en 
lo personal lo voy a atender”, y exhortó a las y los estudiantes paristas, “a que defiendan el movimiento, que 
este no se desvirtúe, que lo defiendan, porque finalmente es un movimiento legítimo e indispensable”. Las 
mesas de diálogo siguen abiertas. No se ha roto el diálogo, cuando las autoridades universitarias, los propios 
estudiantes, están en espera del famoso Pliego Petitorio que se esperaba por la tarde. “Vamos a darle 
respuesta a todo lo posible… no a lo imposible, porque nadie está obligado a ello”. ¿Disculpas? Sí y en forma 
total. ¿Disposición? toda. Y diálogo, el que sea necesario. En la universidad se dialoga para resolver desde 
adentro, todo lo que le concierne. (Códice Informativo) 
 
PERDIERON EL JUICIO Y VOLVERÁN A PERDER  
Por Héctor Parra 
El pasado fin de semana un juez de primera instancia en los EUA, desechó por improcedente la demanda 
presentada por el gobierno mexicano, por medio de la cual pretenden que se sancione a fabricantes y 
vendedores de armas de fuego, porque muchas de esas armas son utilizadas en México para cometer 
crímenes. Ante el ridículo legal cometido por el gobierno de la 4T, pretenden impugnar lo resuelto por el 
juez para que sea la corte de ese país la que resuelva en segunda instancia. Incluso amenazan con ir a 
tribunales internacionales ¿Para qué el ridículo e improcedente desplante del gobierno de López Obrador? El 
resultad lo advertimos con puntualidad. Imposible que se aplique la extraterritorialidad de la ley, mucho 
menos por las consecuencias que puede causar un producto que es comercializado no solo por la 
delincuencia organizada e introducido ilegalmente a nuestro territorio mexicano. Lo cierto. Está fallando la 
autoridad de nuestras fronteras al permitir el ingreso ilegal de armas de fuego, al igual que las autoridades 
responsables de la seguridad pública en México. El asunto de naturaleza penal, las autoridades de la 4T, lo 
llevaron al terreno de la política. Y, siguiendo con la política pública del presidente López Obrador, siempre 
culpa a terceros de su propia incapacidad. Lo único que obtuvo, una vez más, fue el ridículo. El juez de 
primera instancia literalmente “lo bateó”: ponchado. La causa de la causa, es la causa de lo causado. El 
gobierno de AMLO ha fallado durante su mandato; no ha podido reducir la criminalidad como lo ofreció 
durante su campaña y lo reiteró como titular del Poder Ejecutivo en 3 ocasiones. Como la política de los 
abrazos a los delincuentes ha fallado, así como la propuesta de la esposa del presidente al sugerir que en 
lugar de armas los delincuentes utilicen libros, les resultó más “lucrativo políticamente” culpar a los 
fabricantes y vendedores de armas de fuego, en lugar de admitir la incapacidad para reducir, ya no pidamos 
que acabe, con la delincuencia organizada y desorganizada. El juez Dennis Saylor, del tribunal distrital en 
Massachusetts, simplemente desestimó la demanda del gobierno mexicano. AMLO ha guardado silencio, 
sobre todo después del hackeo de la información a la instancia responsable de brindar al pueblo de México la 
“seguridad nacional”. El enfermizo presidente, en su gira política de fin de semana, adelantó que no 
demandará a los responsables del robo de información (no sabe quiénes fueron), afirmando que el pueblo es 
quien sanciona esas conductas. Saliéndose por la tangente, como es su costumbre. Si los EUA no han logrado 
llevar a juicio a Juan Assange, por el hackeo que realizó al gobierno norteamericano de millones de 
documentos por la vía digital ¿Cuándo podría el gobierno de AMLO lograr lo mismo? ¡Nunca! Mucho menos 
si el mismo López Obrador, en un plano conformista, ha reconocido que el grupo de los “guacamayos” han 
hecho lo mismo en otros gobiernos. López Obrador, debiera premiar al periodista Carlos Loret, por difundir 
una mínima parte de la información, derecho a ser informado, algo que ha cancelado el gobierno de la 4T. 
Loret dijo que seguirá difundiendo los desaguisados que se suscitan en la Secretaría de la Defensa nacional y 
demás. Eso sí debe preocupar al mentiroso de AMLO. El verdadero fondo de la inseguridad nacional, no solo 
radica en la delincuencia local, por eso la preocupación del gobierno norteamericano, dado que esa misma 
inseguridad generada por los grupos “terroristas” de “narcodelincuentes”, que no solo han crecido, también 
se han fortalecido durante gobierno de la 4T, altera la inseguridad en el país del norte. Luego viene el golpe 
de gracia a la Secretaría de la Defensa Nacional, responsable de la seguridad de la nación y de la seguridad 
pública, cuando le son robados millones de documentos ¿Qué puede esperar el pueblo de México ante 
semejante inseguridad? ¡Lo peor! Por eso AMLO se “resbala los problemas” y culpa a terceros. Entre más 
escale el conflicto jurídico, el gobierno de México seguirá perdiendo, no solo credibilidad, como ya es su 
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costumbre del presidente López, también perderá económicamente, deberá cubrir los gastos de los juicios 
perdidosos. Mientras múltiples problemas aquejan a los mexicanos, el experto en distracción del presidente 
López (en esto sí es experto), quien todo mediatiza y utiliza como publicidad, como lo hacen los 
“narcodelincuentes”, según afirmación del mismo, el caos nos sigue gobernando desde el seno de la 4T. Lo 
que no puede fallar, AMLO en campaña política permanente. Sin importarle los problemas que heredó y no 
ha sabido cómo resolver, suma los que a diario genera. Vamos, por lo pronto hasta ha olvidado el “sagrado” 
avión presidencial que salió a un vuelo de rutina de mantenimiento; se le caen helicópteros de la Marina con 
tripulantes de élite, uno porque no traía combustible y el otro aún no saben por qué razón se les vino abajo. 
Cual broma que es el gobierno de AMLO, éste se burla de su mal estado de salud. Pero, asegura que 
terminará su mandato ¿y cómo no hacerlo? Él no sufre de pobreza franciscana. Para el presidente hay toda la 
atención médica necesaria los 365 días del año, medicamentos, insumos hospitalarios, hospitales; vamos, 
goza de todo aquello que prometió para millones de mexicanos y siguen esperando, careciendo de los 
servicios médicos de primer mundo. La inseguridad del país y pública sigue creciendo y la salud de los 
mexicanos en decremento, mientras la inflación carcome los salarios y la gasolina que costaría 10 pesos el 
litro, no tarda en alcanzar los 25 pesos. No cabe duda que es un gobierno que gobierna con mentiras. (Códice 
Informativo) 
 
LA UAQ GENERABA POLÍTICOS, AHORA ALGUNOS QUIEREN USARLA PARA HACERSE POLÍTICOS  
Por Juan Carlos Arreguín 
Corría el año de 1971 cuando el Instituto Nacional de la Juventud organizaba un concurso nacional de 
oratoria, destacó y ganó un joven que, además, era uno de los más destacados estudiantes de taekwondo de 
Querétaro; gracias a su sobresaliente capacidad intelectual fue destacando a tal grado que el PRI lo buscó y 
convenció de adentrarse en la política, tanto, que Mariano Palacios terminó por ser primero diputado Local, 
rector de la UAQ posteriormente, para después, ser gobernador del estado, secretario de Estado Federal, 
presidente del PRI y embajador de la Nación en un par de estados. Otros destacados ex rectores como 
Agapito Pozo Balbás, Hugo Gutiérrez Vega, Braulio Guerra Malo y Alberto Macedo Rivas fueron connotados 
eruditos en sus áreas de estudio, tan brillantes que, hicieron que el poder público los convocara a ser parte 
del mismo, ya fuera formando parte del ejecutivo como del poder judicial. Fue una época brillante de la UAQ, 
cuadros distinguidos de diversas facultades destacaban y era inevitable que los reflectores voltearan hacia 
ellos, el estado requería a las mejores mujeres y hombres, y la llamada alma máter era el semillero idóneo 
para encontrarlos: Jorge García Ramírez, Enrique Burgos García, Andrés Garrido del Toral, José Arana Morán, 
entre muchos más, son algunos de los referentes que lo avalan. La UAQ generaba políticos, lamentablemente 
hoy, algunos usan a la universidad para conseguir su sueño de hacerse “políticos”. El dirigir a la Universidad 
Autónoma de Querétaro es una enorme responsabilidad, pero sin duda la mayor es la que enarbola su propio 
lema: “Educo en la verdad y en el honor”. De manera irrestricta lo entendieron algunos, que por su perfil 
académico (de carácter científico y no humanístico o social) resultaron administradores natos cuyo principal 
objetivo era situar a la UAQ entre las mejores universidades del país en su nivel académico, y lo lograron; 
Alfredo Zepeda, Jesús Pérez Hermosillo y, en menor medida, Raúl Iturralde, fueron estudiosos nacidos en la 
máxima casa de estudios de la entidad, que no distrajeron su perfil para encaminarlo a sitios desconocidos 
para ellos, decidieron dedicarse a lo suyo y no marearse con los cantos de las sirenas. Hicieron bien. El PRI se 
equivocó en el 2006, la nostalgia lo hizo creer que la UAQ seguía dando candidatas o candidatos, pensó 
equivocadamente que el hecho de que alguien ocupaba la silla de la rectoría lo o la haría persona preparada 
para hacer política, líder natural que generaría lo que cualquier partido político requiere… votos, ¡error!. 
Dolores Cabrera se dejó seducir por el cargo y por la burbuja que le construyeron en la que la hicieron creer 
invencible, pero Lola (como sus allegados le llamaban) no sabía de política (al menos no la interna de la 
UAQ), sino habría sabido que el PRI no podía ganar esa elección, y que en realidad era usada para cerrarle el 
paso a José Calzada que intentaba ser presidente municipal de Querétaro. Hoy, Dolores Cabrera no es 
recordada como la universitaria que entregó su vida por la UAQ desde la Prepa Norte y la SUPAUAQ, sino 
como aquella priísta que perdió por paliza la alcaldía capitalina. Morena, el partido de la mal llamada 4ta 
Transformación, ávido de actores con potencial electoral logró aprovechar el protagonismo de Gilberto 
Herrera Ruiz, quien perdiendo la elección constitucional con el hoy gobernador, Mauricio Kuri, alcanzó ser, 
perdiendo insisto, senador de la República, desde dónde viene allanándose el camino para ser recordado 
como el más improductivo representante popular en la historia de Querétaro. Me puedo equivocar desde 
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luego, pero el que suscribe la nota permanecerá ansioso de información que le permita conocer sobre alguna 
iniciativa del senador hecha ley en favor del estado, o de alguna gestión presupuestal que ayudó a la entidad 
a generar obra, o bien, de aumentos en materia financiera para la UAQ de la que emergió, de la que se 
aprovechó para estar donde está (en contraste con el 13 por ciento de aumento que brindó la administración 
que encabeza Mauricio Kuri). Hoy la UAQ vive una de las peores crisis de su existencia, la plantilla estudiantil 
le ha hecho ver a la amante del reflector y rectora, Teresa García Gasca, que primero deben ser ellos y su 
entorno que, volverse ocurrente opinóloga y todóloga. Que bien valdría la pena concentrarse en los graves 
problemas que aquejan a la alma máter antes de seguir endulzándose los oídos por quienes la sitúan como 
candidata de Morena. Sería oportuno que la historia aleccionara a la dirigente administrativa y académica de 
la UAQ, y que se concentrara en las actividades propias de su encargo e inherentes a su perfil profesional. La 
Universidad Autónoma lo requiere, Querétaro lo necesita. (Códice Informativo) 
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